
■全國人大代表、錦州陽光能源
董事長譚文華 本報遼寧傳真

■全國人大代表、遼寧鐵法能源公司
董事長韓有波 本報遼寧傳真

■全國人大代表、阜新市市長楊忠林
本報遼寧傳真

剛剛於今年2月下發的《關於全面振興東北地區等老工業基地的若

干意見》明確提出：「到2020年資源枯竭地區轉型發展取得顯著成

效」。資源型城市轉型發展成為東北代表熱議的話題。全國人大代

表、遼寧省阜新市市長楊忠林表示，作為全國首個資源型城市轉型試

點，阜新市轉型發展15年成果初顯，接續產業初步形成，未來將依託

裝備製造、農產品加工業和新能源三大支柱產業實現阜新華麗轉身。
■香港文匯報記者 吳雪帆 于珈琳 全國兩會報道

牽手龍頭做強接續產業

2001年以來的15年間，阜新不斷壯大裝備製造、農產品加工業和新能源三大支柱產業，煤化
工、氟化工、皮革製品和板材家居四個成長型產業相繼崛
起，初步形成接續替代產業。
近年來，更依託龍頭項目不斷壯大支柱產業。阜新萬達鑄

業集團的高鐵動車組關鍵部件「聯繫枕梁」成功打入國際高
鐵市場，打破了關鍵零部件長期依賴進口的局面；阜新永生
解放專用汽車公司與徐工集團共建東北最大的工程機械生產
基地，標誌着阜新液壓產業基地由零部件生產向整機製造轉
型；投資40億元（人民幣，下同）的寶廈綠色集成建築產業
基地，投產後年銷售120億元，直接推動建築生產方式重大
變革；遼寧航天神坤裝備有限公司斥資10億元，致力打造高

端液壓支架和軍工產品生產線，力推阜新裝備製造業向中高
端邁進；投資245.7億元的大唐國際煤製天然氣項目是阜新
轉型的標誌性項目，致力打造全國重要的煤化工產業基地。

現代農業示範帶前景可期
沈（陽）阜（新）200萬畝現代農業示範帶，是阜新產

業結構調整與優化的大手筆力作。啟動兩年來，逐步形成
了肉牛、花生等16個集生產、加工、銷售於一體，特色
鮮明的農業產業化鏈條。2017年示範帶建成後，將實現
產值138億元，拉動二、三產業實現產值300億元。
楊忠林提出，今年是「十三五」規劃和新一輪東北振興

的開局之年，阜新將依託重點龍頭項目，做大做強支柱產
業，實現地區生產總增加5.5%的目標，實現阜新作為傳
統資源型城市的華麗轉身。

■■全國首個資源型城市轉型試點全國首個資源型城市轉型試點，，遼寧省阜新市重點發展裝備製造遼寧省阜新市重點發展裝備製造、、農產品加農產品加
工業和新能源三大支柱產業工業和新能源三大支柱產業，，初步形成接續替代產業初步形成接續替代產業，，轉型發展成效初顯轉型發展成效初顯。。

本報遼寧傳真本報遼寧傳真

楊忠楊忠林林：：壯大接續產業壯大接續產業資源型城市轉型資源型城市轉型

韓有波：期落實振興新政助煤企脫困
香港文匯報訊（記者吳雪帆）資源枯竭、產能過剩、煤價暴跌，擁600
萬大軍的煤炭企業艱難度日，全國人大代表、遼寧鐵法能源公司董事長韓
有波呼籲，國家振興東北新政盡快落實，助煤企早日脫困。
韓有波指，相比於普遍受產能過剩，價格暴跌困擾的煤炭企業，遼寧煤
企的主要困難是資源枯竭、產量銳減。全省有4.8萬煤企職工，因無煤可
採，未來2-3年將有3萬人面臨下崗、轉崗。同時，遼寧煤炭年需求1.6億
噸，本省自產6,000萬噸，缺口過半。遼寧作為國家重要的資源基地，煤
企擁有雄厚的人才、技術、裝備優勢，鐵法集團已在山西投建的240萬噸
主焦煤礦預計年利潤2億元，有望成為企業脫困的重要項目。他希望國家
區別對待，支持遼寧煤企走出去，開發新的資源，解決遼寧煤炭產業大軍
就業難題，助煤企渡過困境。
韓有波分析稱，內地煤價2年內將在低位平穩運行，2年後有望回升，
全國產銷平衡，產需35億噸，煤價將恢復在合理區間。

譚文華：光伏產業冀更大政策傾斜
香港文匯報訊（記者于珈琳）近年來，中國光伏產業歷經高

潮、低谷再發展，至市場復甦。全國人大代表、錦州陽光能源
（0757.HK）董事長譚文華提出，過去2年，光伏產業去產能成
效明顯，他呼籲東北政府像支持路網等基礎設施建設一樣支持
光伏等新型戰略性產業發展。
中國光伏產品在2011年遭遇美歐「雙反」後，價格跳水，近

半數企業快速倒閉。譚文華認為，過去2年，政府通過合理的
指標計劃、提高傳統能源利用門檻等措施，已成功復甦光伏市
場，成為供給側改革的成功案例，光伏產業眼下發展的關鍵還
是要靠政策補貼。
他呼籲，傳統產業做減法，新興產業做加法，政府應該大力

支持戰略性新興產業，呼籲搶抓機會，在配額制發展光伏產業
過程中，兼顧去產能和新一輪發展效益。

資源轉型試點市—阜新
作為聞名全國的「煤電之城」，2001年阜新獲批首個

全國資源型城市轉型試點，以培育接續替代產業、恢復生
態、改善民生為重點，力推資源枯竭型城市經濟轉型。
至2015年的15年間，阜新市的GDP從70億元到542.1

億元，年均增12.6%；公共財政預算收入從4.54億元到
37.2億元，年均增16.2%，同時，能源工業增加值佔工業
比重由 56.9%下降到 32.3%，登記失業率由 7%下降到
3.9%，森林覆蓋率由21.9%提高到32.5%。2015年10月，
國家多部門聯合下發 《關於2014年度資源枯竭城市轉型
績效考核結果的通報》，阜新在67個參評資源枯竭城市
的績效考核評價中名列第二。
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昨日是農曆二月初二「龍抬頭」，民間有「二月二剃
龍頭，一年都有精神頭」的說法。安徽省合肥市瑤海區
明光路街道金大塘社區開展公益理髮活動，為轄區內的
小孩免費理髮，為他們討一個好彩頭。 ■文/圖：

香港文匯報記者 趙臣、通訊員 解琛 合肥報道

二月二「剃龍頭」

湘大學生網絡營銷

高中生眾籌逾三萬 為母家鄉修路
山東青島二中高二五班的學生王志鋮，於
2月22日在網上發佈了一項眾籌活動，希望
能集社會力量，為媽媽的家鄉修路。「沒想
到10天就籌集了3萬元（人民幣，下同，約
合港幣35,760元），現在已開始動工了。」
今年春節期間，王志鋮來到了媽媽的老
家菏澤市巨野縣謝集鎮張馬魏村，眼前的

情景讓他大吃一驚：
村裡的土路高低不
平、塵土飛揚，稍不
留神就可能被絆倒；
如遇雨雪天氣，泥濘
不堪。他與媽媽、村
民交流後得知，村裡
曾經嘗試過修路，想
爭取政府財政支持、
想挨家挨戶集資，但
都失敗了……

王志鋮想盡自己的一分力量「讓孩子出
門不摔、老人走得穩當」，但如果等到自
己有工作再去幫助，可能就晚了。他忽然
靈光一現：為何不採取網絡眾籌呢？

助改善交通 利村民出行
2月22日，王志鋮利用網絡眾籌平台，發

起了一個「鄉村路，我心中的泥濘」眾籌項
目，希望「有錢的出錢（多少在情義），沒
錢的出力（轉發募捐），共同幫助村民們早
日行走在平坦的馬路上」。短短10天，經過
424次網絡愛心接力，募集了30,025元。
在村主任等人的支持下，張馬魏村的道

路已經開始修建，爭取在春季農忙前完成
部分項目的施工。修路一共需要四五十萬
元的資金，王志鋮只負責其中三萬元的眾
籌，但依舊參與了全過程。

■《半島都市報》

江西南昌高新區古塘黃村的75
歲村民黃英儒，50年如一日寫了
30多本當地天氣情況的日記，將
氣象預報、歷史記錄、觀察天氣作
為研究對象，成為當地有名的「活
氣象台」。
從1965年開始，黃英儒下決心

記錄每一天的氣象，堅持記錄天氣
變化，水稻、油菜等農作物培育信
息和魚苗、家禽的生長信息。
黃英儒還會總結上一年天氣規

律，並預測新一年的天氣形勢。他稱：「從記錄上看，每次
回潮都持續三四天時間，每次回潮後都會下雨。」

■香港文匯報記者 王逍 江西報道

贛民記天氣50載成「活氣象台」

具有400多年歷史的廣東東莞市東坑「賣身節」昨日隆
重舉行。來自港澳台等地的民眾，在「賣身節」上，以潑
水互送祝福的新方式，歡慶開春。
相傳400年前，東坑有一家姓盧大戶，為趕在清明前開

耕，選定每年農曆二月初二這個農產品交易集市日，貼出請
農耕長工的啟示。此後，沒有田地、工作的青年，都在二月
初二坐在村的圍籬上，頭戴斗笠，身披粗布以示「賣身」。
現在，「賣身節」已成「歌頌勞動、祈福歡樂」的節

日，人們自發「以水為財、濕身為樂」。 ■中新社

東莞「賣身節」潑水慶開春

「世界文化遺
產」河南洛陽龍
門石窟昨日首度
對外開放「特
窟」——看經
寺，窟內雕刻有
世界現存最完
整、規模最大的
29尊羅漢群像。
看經寺位於洛

陽龍門東山萬佛
溝北側，開鑿於中國唐女皇武則天至玄宗時期，距今已有
1,300年歷史，是龍門石窟禪宗的代表洞窟，洞窟高9米，
進深10米，寬10.5米。
龍門石窟研究院研究中心主任路偉介紹，所謂「特窟」，
指文物極為珍貴、藝術價值和研究價值極高的洞窟。這類洞
窟很少讓遊客入窟參觀，僅供專家研究。 ■中新社

豫龍門石窟看經寺首迎客

■村路已動工修
建。 網上圖片

■■賈曦家鄉的臍橙豐收賈曦家鄉的臍橙豐收
卻滯銷卻滯銷。。 網上圖片網上圖片

■看經寺內，距羅漢雕刻50厘米處加裝
了防護玻璃。 新華社

■黃英儒50年寫了30
多本有關天氣的日記。

網上圖片

賈曦說，新寧縣是中國四大臍橙出口
基地之一，由於每年都會有商人上

門收購臍橙，村民散賣慣了，一直沒有
形成產業鏈和品牌。2015年，新寧縣臍
橙獲得大豐收，但因春節前天氣寒冷等
緣故，收購人卻遲遲沒有上門。他家所
在的西沖村就有150萬斤臍橙滯銷。
「鄉親們日常家用、孩子上學的費

用，都指望年尾這筆大收入。」眼看着

臍橙再賣不出去就要爛在家中，賈曦心
裡十分着急。

首日獲開門紅
「你學市場營銷的，試試互聯網營銷

啊。」在舅舅的提醒下，賈曦於2月18
日在互聯網上發起「百萬臍橙」挑戰：
一個月內幫助家鄉人民賣出滯銷的150
萬斤臍橙。經過同學幫忙擴散消息，挑
戰發出的當天就收到700多斤訂單，取
得開門紅。
賈曦計劃一箱20斤重的臍橙賣55元

（人民幣，下同），其中臍橙成本約30
元。不料，一箱臍橙的快遞費幾乎和20
斤重的臍橙價格一樣、甚至略高，「每
賣一箱，平均得虧5元」。
賈曦說，雖然有虧損，但家人都支持

他的想法。「這些訂單先從家裡拿貨，
虧了也是自家的。」為減少村民虧損，
賈曦後來決定每箱臍橙提價3元。

樹品牌拓市場
挑戰實施的前12天，賈曦只賣出近4
萬斤臍橙，平均每天賣出 200箱。後
來，臍橙銷售量逐漸有了起色，一些企
業也參與進來。目前，他已為鄉親們銷
售了38萬斤臍橙。
「就算最後沒有賣完150萬斤臍橙，

我也滿足了。」賈曦說，此次挑戰最重
要的是幫助家鄉臍橙推廣了品牌，相信
以後再在互聯網上銷售也會有保障。

助售滯銷臍橙
21歲的賈曦是湖南

大學市場營銷專業的
大三學生。今年寒
假，他回老家湖南邵
陽新寧縣白沙鎮西沖
村時發現，滯銷的臍
橙堆滿各家屋子。為
此，他在網上發起
「百萬臍橙」挑戰，
計劃一個月內幫助家
鄉人民賣臍橙。目
前，已有 38 萬斤臍
橙售出。 ■中新社
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